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村工会如何提升村民生活？
□本报记者 余翠平 文/摄

吸尘、 吸尾气、 吸雾霾， 大
风吹， 大雨浇， 铲冰雪……环卫
职工作业环境恶劣 ， 工资收入
低， 易患呼吸道感染、 关节炎、
皮疹、 妇科病、 脉管炎、 风湿等
病症， 近日， 东城环卫服务中心
工会主席郭素梅呼吁， 全社会都
来关爱环卫职工， 给环卫职工一
份尊重。

记者： 目前环卫行业用工情
况如何？

郭素梅： 环卫一直缺人,缺人
的原因有两点， 一是咱们这活儿
确实苦， 整天跟垃圾、 粪便打交
道， 遇着大风、 大雨、 大雪这些
极端天气就更别提了。 二是咱们
的工资水平确实低。 女孩子可能
还好点儿， 男孩子真养不起家。
外来务工人员生活更是困难。 因
为没钱 ， 所以人就更招不上来
了； 招不上人， 一个人干几个人
的活儿， 劳动强度大。 这么循环
下去， 前景令人忧虑。

点评： 当一份工作， 既没有
舒适的环境， 又没有与劳动强度
相匹配的收入， 甚至还可能受到
歧视和辱骂， 如何体现从事这份
工作的人的价值？ 一份不能体现
自身价值的工作， 从何谈起对职
工最起码的职业尊重？

记者： 现在环卫职工整体的
收入水平如何？

郭素梅： 环卫工人工资待遇
真的算比较低的了。 咱们举例来
说， 比如在我们中心环卫五所工
作5年的职工， 现在每月的工资
大约3400元， 两年前是2700块钱
左右， 根据媒体的报道， 现在社
会平均水平工资在5600元左右 。
这还是我们有编制的正式职工。

点评： 最脏、 最累、 最苦的
活儿是这些环卫职工在干， 可是
待遇却与劳动不能匹配。

记者： 希望社会给予环卫工
哪些关注？

郭素梅 ： 我们说 ， 环卫苦 、
累、 脏、 差， 这是我们的工作。
在日常的工作中我们也是一直用
时传祥精神鼓励大家。 我们不怕
脏 、 不怕累 ， 但是咱们环卫工
人， 真的需要社会的一份尊重。
几乎每天都有人对我们工人说
“你就是干这个的 ， 我们不扔 ，
你们吃什么去”， 听了这话， 说
实话， 真是心寒。

一个地区的清洁， 离不开环
卫职工 ， 但保持城市的干净整
洁， 不光是环卫职工的事儿。 干
了一天的活儿， 满身疲惫， 再听
见这么一句话 ， 谁心情能愉快
了？

点评： 任何劳动都需要被尊
重 ， 环卫工作也是一样 。 在法
国， 环卫职工收入高、 作业装备
齐全， 全社会没有人瞧不起环卫
职工； 在美国， 只有当过兵的人
才有资格从事环卫行业， 环卫工
作相当于政府给予退伍军人的一
项福利。

【边聊边论】

被访者：郭素梅/首席记者：边磊

严惠芝： 2013年10月， 我被
一家体育用品公司聘用， 任统计
员， 当时单位承诺我的工资是底
薪1800元+饭补500元+绩效工资
500元。

今年5月， 经理到我们统计
室来， 说办公环境太乱， 每人扣
了100元钱 。 对此我提出异议 ，
认为公司管理规章制度中没有这
方面的相关条款， 经理不能随便
扣工资。 他很生气， 6月又到我

们办公室来， 以桌上太乱为由给
我开了300元罚款单， 并说 “你
签不签字也得扣 ”。 发工资时 ，
我果然被扣了300元。 请问： 我
能申请仲裁要回被克扣的400元
工资吗？

胡芳： 《北京市工资支付规
定》 第十一条第一款和第二款规
定： 用人单位不得随意扣除劳动
者工资。 除法律、 法规、 规章规
定的事项外， 用人单位扣除劳动

者工资应当符合集体合同、 劳动
合同的约定或者本单位规章制度
的规定。

由此可见， 经理两次扣除你
的工资是否合法， 要看经理扣除
你的工资是否符合集体合同、 劳
动合同的约定或者本单位规章制
度的规定。 如果你们公司的规章
制度或订立的集体合同、 劳动合
同中均未将 “办公环境太乱 ”、
“桌上太乱” 作为公司可以扣除

工资的情形， 经理以此为由扣除
你的工资是没有法律依据的。 你
可以申请仲裁要求公司返还被扣
除的工资， 也可就近到区县劳动
争议调解中心， 申请劳动争议调
解索要工资。

提问者 严惠芝 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 体育用品公司职工 严惠芝
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□ 本报记者 王香阑

以桌子太乱为由
扣我工资合法吗？

工作累收入低易患病
环卫工需要怎样的关爱？
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丰台花乡新发地村在爱老护
老、 开展文体活动、 进行技能培
训方面有很多不错经验， 极大丰
富了村民的生活， 他们有哪些成
功经验？ 本报记者倾听了他们的
对话。

70岁以上老人村里
额外发放长寿金

胡志锋： 尊老爱老是中华民
族的传统美德， 今年， 为了提高
村里老人的生活质量和健康水
平， 让老人享受村里经济发展成
果， 我们提高了新发地长寿老人
补贴金标准。

调整后， 70周岁至74周岁的
高龄老人， 每人每月发放150元
的长寿补贴， 75周岁至79周岁，
每人每月发放200元， 80周岁至
84周岁 ， 每人每月发放400元 ，
85周岁至89周岁， 每人每月发放
500元， 90周岁至99周岁 ， 每人
每月发放2000元 ， 100周岁以上
的 高 龄 老 人 ， 每 人 每 月 发 放
10000元的长寿补贴 。 凡年满70
周岁、 具有新发地村农村户口的
在世村民均可享受新发地村长寿
老人补贴。

詹凯： 是啊， 村里的史德兰
老人已经90岁了， 根据新标准，
她每月就可以领取长寿老人补助

金2000元了。
张春生： 长寿老人补贴金的

提高， 能够进一步在全村营造尊
老敬老爱老的良好氛围， 让全村
老人老有所养， 老有所依， 安享
晚年。

詹凯 ： 一米一面总关村 ，
温暖全村老人心。 在重阳节前，
村里还向老人发放了慰问品， 分
别是日常所需的米、 面、 油、 杂
粮， 在老人领取时有不便之处，
工作人员会上前， 帮老人装好物
品并确保安全时 ， 才让老人离
开， 今年共给890人发放了慰问
品， 价值20余万元呢。

胡志锋： 除了慰问村里长寿
老人， 国庆节前， 村里还对退休
老干部进行了走访慰问。 这些老
干部曾为村里的经济发展做出了
自己的贡献， 他们虽然退休了，
村里也不能忘记他们。 每到一个
退休干部家里 ， 都要送上慰问
品， 并仔细询问老干部们最近的
身体、 生活、 家庭情况， 耐心听
取他们发现的问题和提出的意
见， 并嘱咐他们保重身体， 安享
晚年。

乒乓球赛助村民以
更好状态投入工作

张春生： 不久前， 由我们花

乡地区总工会组织的2014年 “芳
菲杯” 职工乒乓球比赛在看丹九
城盛唐羽毛球馆举行， 新发地村
代表队与来自花乡总公司、 乡机
关、 看丹村、 黄土岗村等花乡其
他16支代表队展开了激励的角
逐， 新发地村运动员的整体表现
不错呀。

胡志锋： 谢谢主席夸奖。 我
们新发地村代表队由男队巍京
旺、 周金伟、 王连旺和女队吕美
丽、 倪宝亮、 苗金华组成， 在25
日第一阶段和第二阶段比赛中，
新发地男子团体顺利进入男子四
强赛， 在26日的四强赛中， 最终
获得了男子团体第四名的好成
绩。

詹凯： 为了能在比赛中取得
好成绩， 大家训练了好长时间。
一到业余时间， 就聚在一起练习
打乒乓球， 大家相互切磋， 相互
指点。 那段训练的日子加深了同
事间的感情， 特别要祝贺男子团
队取得了优异的成绩。 他们真的
付出了很多心血。 虽然女子团队
没有取得好名次， 但是他们尽力
了， 也是很棒的。

胡志锋： 虽然是为了比赛 ，
但是这段练习的过程是很难忘
的， 既锻炼了身体， 又娱乐了身
心 ， 还让彼此之间的感情更好
了， 我觉得最重要的是， 让大家

养成了定期打乒乓球的习惯， 把
好的运动习惯延续下去， 会让大
家都保持健康的体魄和饱满的精
神状态， 从而能更好的投入工作
当中。

营养配餐培训让村
民生活变得更健康

宋晓洁： 随着社会的进步和
人们生活水平的不断提高， 合理
膳食已成为全民关注的焦点， 新
发地村社保工作站在花乡社保所
的支持下， 结合本村各餐饮企业
的实际情况 ， 针对健康餐饮需
求， 于8月底开展了为期5天的餐
饮行业营养配餐员技能培训， 参
加培训的人都感慨收获很多， 在
营养配餐方面学到一些科学方
法， 可以让自己和家人吃得营养
又健康。

胡志锋： 是啊。 除了营养配
餐培训， 新发地村9月底还开展
了为期四天的电瓶车理论课程培
训， 有50多人参加呢。 课堂上，
老师用生动简洁的实例讲解操作
理论， 然后进行场地上车实操课
程， 大家学得都很认真。

詹凯： 会开电瓶车也是一项
技能呀， 正所谓技不压身， 多掌
握一项技能， 就能多一些就业机
会。


